



Leonor Taboada, en una foto sin datar, de los años setenta. A la derecha, Alba Martínez, autora de la tesis.



Información publicada por este periódico el 29 de noviembre de 1985.

Una historia de mujeres

► Una tesis universitaria aborda el papel de las feministas en Balears y cómo gestionaron el centro de planificación de Palma

TORRES BLASCO

Una tesis de fin de máster de la Universidad de Granada de la pedagoga y agente de igualdad Alba Martínez Rebolledo (Granada, 1987), *El movimiento self-help y el autoconocimiento como práctica de*

la pedagogía crítica, rescata el papel del activismo feminista de Balears durante la época de la Transición y lo que supusieron para las mujeres las técnicas de autoconocimiento que aplicó el centro municipal de planificación de Palma entre 1979 y 1985; un cen-

tro que se convirtió en el referente de toda una generación, que fue clausurado con intervención policial por orden de alcalde Ramon Aguiló (PSOE) en noviembre de 1985 y que estuvo gestionado por el colectivo feminista Pelvis. Este colectivo lo formaron un grupo de mujeres que aplicaron técnicas de planificación familiar inspiradas por el movimiento feminista en Estados Unidos a finales de los años sesenta del siglo pasado: el self-help.

«El self-help – resume en su tesis Alba Martínez– surgió de la necesidad de que las mujeres tomaran el control sobre sus propios cuerpos y su principal argumento era que la biomedicina estaba construida y dominada por los hombres, que tenían la hegemonía de la profesión y que la medicina era, por tanto, parte del control económico y social que los hombres ejercían sobre las mujeres».

Libro fundamental

Este método llegó a España gracias a la traducción al español de un libro escrito por mujeres en Estados Unidos, concretamente por el Boston Women Health. La versión para Latinoamérica y España se tituló *Nuestros cuerpos, nuestras vidas*. La traducción también era obra de dos mujeres: Raquel Scherr-Salgado y Leonor Taboada, referente del feminismo no sólo en Balears, sino en España. Así lo recuerda Alba Martínez en una conversación con este periódico: «Leonor, tras una temporada en Estados Unidos, se afincó en Balears y aprovechó las primeras Jornades Catalanes de la Dona que se celebraron en Barcelona en 1976 para explicar su experiencia. Escribió *Cuaderno feminista, Introducción al self-help* y



Imagen de las I Jornades Catalanes de la Dona, de 1976.

Al margen

Las Pelvis y la época en que Balears fue pionera en la reivindicación feminista

El ensayo –accesible en la plataforma digital de la Universidad de Granada digibug.ugr.es– recoge las opiniones de Malén Cirerol, Leonor Taboada y Jimena Jiménez, que marcaron el activismo feminista. Formaban el grupo Pelvis, que gestionó el ‘planning’, igual que Reyes López, Carmina Fermoselle o Minervina Montero, entre otras. Las conocían como ‘Las Pelvis’ y uno de sus puntos de reunión fue una galería de arte pues la galerista Nini Quetglas participaba de su activismo.

► ‘SELF-HELP’

El ensayo analiza la repercusión del colectivo Pelvis en la salud y vida sexual de las mujeres

junto a Jimena Jiménez, Malén Cirerol y otras activistas fundó el Colectivo Pelvis».

Pese a que todos los partidos y después los sindicatos, formaron grupos de mujeres, ‘las feministas’ consiguieron su proyección pública al margen de los partidos, anteponiendo a todo lo demás la «liberación» de la mujer.

Esta liberación no se limitaba al campo político o al privado; una de sus grandes aportaciones fue llevarla también al ámbito de la salud. Después de las Jornades Catalanes, como anota Martínez, se crearon en diferentes ciudades grupos con propuestas similares que incidían en que cuestiones

como la menstruación, la menopausia o cualquiera relacionada con la planificación familiar se trataban «como si fueran enfermedades» y desde el punto de vista médico. Todos esos grupos, Pelvis en Mallorca, Acuario en Valencia o Lambroa en Vizcaya, partían de la idea de que «las mujeres eran las protagonistas de su cuerpo» y que el autoconocimiento y no la medicalización eran fundamentales. Hablaron de anticoncepción, diu, diafragmas y abortos.

En 1979 se abrió el centro municipal de planificación familiar de Palma y durante años fue un ejemplo. En 1985, el Gobierno socialista quiso integrar la planificación familiar en las consultas de ginecología de los hospitales públicos. El grupo de mujeres que gestionaba el de Palma se resistió. Entendía que el traspaso supondría el final de todo lo que representaba el self-help.



¡ Muy cerca de tí !

Solo en tus Restaurantes McDonald's®

INCA: Sencelles, 73-74 – MARRATXÍ: C.C. Alcampo - Autopista Palma-Inca, km 39
FESTIVAL PARC: C.C. Festival Parc - Autopista Palma - Inca Km 7,1 – PALMA DE MALLORCA: Aragón, 207
C.C. Centro Park - Camí Son Rapinya, s/n / C.C. Porto Pi - Avda. Joan Miró esq. Gabriel Roca (local 1409)
C.C. Porto Pi Terrazas - Avda. Joan Miró, 155 / Cartago, 40 / Leocadia Tugores (junto a Centro Ocimax)
Nuredunna, 1 (Junto a El Corte Inglés) / Plaza de Juan Carlos I, 7 / C/ son Falcó, 24 (Junto Ikea)
PALMANOVA: Paseo del Mar, s/n

THE
ULTIMATE
CBO™
SOUR CREAM & ONION
by Peña



EDICIÓN
LIMITADA